La familia de los Ibarburu y los Galdona

Por JOSE GARMENDIA ARRUEBARRENA

Rica y poderosa fue la casa de los Ibarburu y Galdona, aglutinadora por otra parte de los intereses comerciales de los vascos, no sólo de Sevilla y de Cádiz, sino de Guipúzcoa, de Vizcaya y de otras regiones.

Escribíamos que mucha memoria queda de esta familia en Sevilla (1). Prescindiendo de su casa-palacio, hoy Instituto Británico, y de una hermosa finca, situada en el término de Dos Hermanas (Sevilla) en la carretera general Sevilla-Cádiz lado derecho, son muchos los legajos que figuran en el Archivo General de Indias, en el de Protocolos y catedralicio de Sevilla. Los citaremos en su lugar. Resulta casi imposible el estudio de esta enorme masa documental, con cartas a D. Lorenzo de Ibarburu y Galdona, a su hermano Andrés, canónigo, a sus primos los Galdona, Juan y Pedro, así como a los hijos de aquél, además de todos los legajos sobre la quiebra, acreedores, testamentos, descendientes, etc., que encontramos en ellos.

Nuestro propósito

Junto con el estudio de la historia familiar de los mencionados, fijamos nuestra atención en la correspondencia a ellos dirigida, y más que las riquezas que amasaron y los títulos que adquirieron, nos interesa todo ese mundo de relaciones y de vascos, tanto del Norte como del Sur, que giran en su entorno. Tendremos así una visión aproximada de los vascos comerciantes de fines del siglo XVII en Sevilla. Podríamos señalar, por tanto, tres aspectos en este nuestro trabajo: 1) noticia de los Ibarburu y Galdona; 2) la correspondencia a ellos dirigida; y 3) un índice de los personajes y de los vascos que hemos ido anotando.

Muy unidos vivieron los Ibarburu, Lorenzo y Andrés, con sus

^{1.} En BAP, cuadernos 1 y 2, 1979, págs. 279-283.

primos los Galdona, Juan y Pedro. Mucho antes de fallecer Lorenzo, en fecha de 1673 leemos: «Sepan como yo, D. Lorenzo de Ibarburu y Galdona, comprador de oro y plata de esta ciudad y vecino de ella en la collación de Santa María, doy a D. Andrés, mi hermano, poder y todas las cantidades de barras de oro y plata» (Leg. 505-A), sección de Consulados). Al fallecer Lorenzo, se hizo cargo del negocio, cuidó de sus sobrinos, dejándolos herederos en las tres cuartas partes, etc. Lo mismo se diga de su relación con sus primos los Galdona.

Aunque no los podamos disociar en sus vidas y negocios, se hace imprescindible, para mayor claridad y conocimiento, hablar separadamente de cada uno de ellos. En apéndices, copiaremos los nombres de algunos remitentes de cartas, no de todos naturalmente, y en último lugar una lista de todos los vascos que hemos ido anotando.

Lorenzo de Ibarburu y Galdona

Hijo mayor del capitán (de barco o navío se entiende) Domingo de Ibarburu e Iturriza, de Oyarzun, casado en Motrico con Mariana de Galdona e Ybarra, de Motrico (2). También fue capitán como se expresa en muchos documentos, pero sobre todo comprador de oro y plata.

Aunque fue el primero en fijar su residencia en Sevilla, abrigamos algunas dudas sobre la fecha exacta de su venida. En la cubierta interior del legajo 169 leemos: «Llegó el Sr. D. Lorenzo de Ibarburu con mi señora Dña. Catalina de Irarraga, que Dios tiene en su gloria, de la villa de Motrico a 6 de noviembre de 1672». Sin embargo, en un documento extendido en Motrico por el escribano Lázaro de Arrizavalo el 25 de febrero de 1665 (3) se le hace ya residente en Sevilla en esa fecha.

Viudo, al parecer, casó de nuevo con doña Teresa de Bilbao la Vieja, Taborga y Leguizamón de Begoña (4). Antonio de Gaztañeta que confiesa que en la casa de los Ibarburu «había logrado no sólo el

^{2.} Véase en el prólogo del libro Norte de Navegación... de Antonio de Gaztañeta e Yturrivalzaga, Sevilla, 1692. En nuestro trabajo citado, pág. 279.

^{3. «}Sepan como yo Magdalena de Burgoa, mujer soltera de Motrico en la M. N. y L. provincia de Guipúzcoa, madre y heredera de Cristóbal de Corostola, mi hijo difunto natural que fue de esta villa es necesario al Sr. Lorenzo de Ibarburu, natural de esta villa y residente en la ciudad de Sevilla, comprador de oro y plata en ella, pueda pedir de mandar.»

^{4.} De una familia importante de Bilbao, su padre Juan de Bilbao la Vieja era caballero del orden de Santiago.

favor, sino también los medios y ayudas de costa para mis conveniencias y aumentos, que todos ellos se deberán a V. md. y al Señor Don Lorenzo... su hermano como a Autores, Promovedores y Conservadores de mi fortuna», nada habla de la primera mujer.

En Cádiz, el piamontés Raymundo de Lantery se hace eco en sus Memorias de Lorenzo como comprador de oro y plata.

Aunque intensa, no fue larga su vida. Debió fallecer hacia 1683, ya que en esa fecha hay cartas de pésame a su hermano Andrés (5). De todos modos fue el que puso los fundamentos de una casa rica con hijos e hijas distinguidas en la vida sevillana.

Su segunda mujer, Teresa Tomasa Ignacia de Bilbao la Vieja, era hija de Juan de Bilbao la Vieja, Lezama y Leguizamón, caballero del orden de Santiago y de Dña. Magdalena Taborga Leguizamón de Begoña, vecinos de Bilbao. En el testamento, «junto con el doctor Andrés, mi hermano, presbítero, y con Juan de Galdona, mi primo, vecino así mismo de esta ciudad, mando que mi cuerpo sea enterrado en la Capilla Ntra. Sra. de la Piedad, sita en el convento de nuestro seráfico P. San Francisco, casa grande de esta ciudad, y el acompañamiento de entierro y misas de cuerpo presente remito al parecer y voluntad de los susodichos». Ordenaba «4.000 misas por mi ánima y la de mis padres y demás de mi intención, la cuarta parte de ellas en el Sagrario de la S. I. Catedral, mi parroquia, y 1.000 en el dicho convento y las 2.000 restantes en el convento de Capuchinos, extramuros de la ciudad, Santos Lugares, y mando a Dña. Micaela de Bilbao, mi hermana, residente en Bilbao la ropa de vestir del uso de mi persona, por la voluntad que le tengo y ruego a D. Lorenzo mi marido tenga muy presente la necesidad que padecen mis tres hermanas que están monjas en el convento de la Encarnación de la dicha villa de Bilbao para que las socorra cada año todos los días de su vida con alguna limosna y queda confiada en su mucha caridad la cumplirá así. Mando a Dña. Mariana de Amilibia que está en mi servicio 200 pesos de plata; a Dña. Clara de Amenabar 140 pesos de plata que está en Madrid y por lo bien que me asistió». Nombra por legítimos herederos a D. Lorenzo Ignacio, Mariana Rosa, Juan Francisco Javier y María Teresa Francisca de Ibarburu y Galdona, cuatro mis hijos legi-

^{5.} Sancho Antonio de Galarza, el año 1683 y desde Mondragón habla de Lorenzo, que de Dios goza (Leg. 408). Desde Sevilla, el 17 de nov. 1685 se dice: «...Andrés, persona a cuyo cargo está la casa de negocios de Lorenzo de Ibarburu y Galdona, su hermano difunto» (Leg. 508). Entre los muchos pésames, figura el 23 de sept. 1687 del Duque Conde de Aramayona, Príncipe de Esquilache.

timos, a 25 de setiembre de 1682, siendo testigos Martín de Ovalle y Juan de Achegolaeta, vecinos de esta ciudad. Entregué este trastado a los albaceas, en Sevilla 7 de abril de 1683 (Leg. 505).

Antes de hablar un poco más extensamente de sus hijos, demorémonos un poco en su figura. Al parecer, el navío Ntra. Sra. del Rosario y de las Animas pertenecía a los Ibarburu y Galdona. Su vida se desarrolló entre Sevilla y Cádiz. Puede figurarse la extensa red de sus relaciones con los vascos de su tierra, y de los residentes en el Sur. A él acuden en busca de trabajo, de encargos, pero sobre todo de comisión de poderes. Vayan unos breves botones de muestra.

Desde Oyarzun, el 28 de abril de 1680 le escribe su primo Juan de Ibarburu: «He recibido los 443 pesos de a ocho y seis reales de plata. Si Vd. quiere hacerme merced en qué trabajar en mi oficio de carpintero en caso de no hallar yo embarcación en Cádiz para pasar a las Indias, y cuando no hubiese que trabajar sirviese a Vm. en su casa. Esto hago para no estar gastando en Cádiz en posada la poca cantidad que llevaré, y estaré aguardando la resolución de Vm. Ahora se me ofrece causa y es que hay aquí dos ministros enviados de la Casa de Contratación de Sevilla, llamados, uno Rodrigo Urtiz y el otro Alonso Mellado a cuidar de la Capitana y Almiranta de Galeones a donde trabajar estos tres meses, y deseo si es posible contar una carta de Vm. para estos dos sujetos, pidiéndoles me reciban por ayuda de carpintero en uno de los navíos de aquí hasta Cádiz, quedando yo siempre muy al servicio de Vm.» (Leg. 406).

Otras veces, son encargos o colocación de géneros desde el País Vasco. Así le manifiesta Ana Lazalde y Mancicidor desde Azcoitia, en fecha 22 de agosto de 1680: «Yo me hallaba un poco embarazada con un poco de herraje para hacer su empleo, y me han aconsejado encamine en estos galeones del Passaje, como lo han hecho otros, aunque he resuelto se embarque en seis barricas y que a encomienda de Vm. se lleve a la ciudad de Sevilla; le suplico a Vm. perdone el embarazo, sirviéndose mandar a un criado lo reciba y emplee o venda a los precios que corriere y pagando los fletes, se retenga lo demás para enviarme cuando Vm. fuese servido o hubiese ocasión» (Leg. 406).

Incontables son los poderes que le dan desde el País Vasco, de donde eran muy conocidos, y era natural que acudieran a su persona (6). No es posible una nómina de los vascos de esa época en Sevilla

^{6.} Estos poderes llueven desde muy diversos puntos, bien sean desde Zumaya, Guetaria, Motrico o desde la ciudad de Trujillo en el Perú.

y Cádiz, con quienes aparece relacionado. Incluimos una brevísima nómina de ellos en el Apéndice 1.º.

Sus hijos

Lorenzo Ignacio, como hijo mayor, fue el poseedor de la casa, caballero del orden de Santiago, Gentil hombre de Cámara de su Majestad. Alférez Mayor del Santo Tribunal de la Inquisición.

El año 1687 y en compañía de su tío Juan de Galdona emprendió viaje desde Sevilla, pasando por Segovia y Madrid, a Motrico, para la toma de hábito, y en donde pasó varios meses. Podrá el lector gustar sus cartas que publicamos en esta revista (7). Muchas noticias registran los legajos de este acontencimiento. Así, D. Francisco Rodríguez Pizano, desde Vitoria y el 10 de octubre escribe: «Enviamos desde Guetaria las pruebas de su ahijado y habiéndolas concluido, nos hallamos en Vitoria en casa del gobernador Ansótegui de camino para Motrico a poner el hábito a D. Lorencito, si el despacho vuelve con la mala. En busca de la partida de Bautismo, bastará la prueba original de los desposorios de Domingo de Ibarburu, Saludos a Gertrudis, a Josepha Antonia y Dña. Francisca y a los Sres. Pedro de Galdona y Olarte (Leg. 505-A). Con este motivo hay cartas desde Bilbao, Madrid, etc. (8). Estaba casado con Dña. Ana María Ossorio Castilla y Martel, y uno de sus hijos, Andrés Felipe (9) iba a ser canónigo de la iglesia catedral. Al fallecimiento de su tío Andrés tuvo que ocuparse de los negocios familiares.

8. De Madrid, de Antonio Sarmiento y Toledo, 14 de oct. 1687; de Miguel Díez de Recalde, de Francisco Hermenegildo de Rivas; desde Bilbao, de Mag-

dalena de Taborga, desde Motrico de Clara de Mizquía.

^{7.} Véase en BAP, cuadernos 1 y 2, 1985, págs. 367-372. Nació en Sevilla el año 1677, bautizado en el Sagrario el 10 de octubre de ese año era Alférez mayor de la ciudad cuando la proclamación de Luis I durante la cual tremoló el pendón por el nuevo Rey. Véanse Discursos leídos ante la Real Academia Sevillana de Buenas Letras (25 de junio de 1922, en su discurso «Las piedras del pasado», de Miguel Laso de la Vega (págs. 48-50).

^{9.} Bienes de D. Lorenzo de Ibarburu y G. y Dñ. Teresa Tomasa de Bilbao la Vieja, su mujer, y que a ellos estaban acumulados los del cumplimiento de testamento y partición del caudal de D. Andrés de Ibarburu y Galdona entre los hijos y herederos de los nominados D. Lorenzo y su mujer, en los que por D. Lorenzo Ignacio de Ibarburu y del de D. Andrés Félix de Ibarburu y Ossorio, maestre-escuela dignidad y canónigo de la S. I. Catedral se habían recibido varios artículos contra D. Ramón Carlos de Torrezar, marqués del Rosalejo y Juan Nicolás Díez Pimienta, marqués de Villarreal, marido éste de Dñ.* María Teresa de Torrezar, como hijos y únicos herederos que quedaron de Ramón de Torrezar y Mariana Rosa de Ibarburu, su mujer a consecuencia de cierto compromiso

Juan Francisco Xavier, fue caballero del orden de Calatrava, maestre-escuela, que gozó su tío Andrés, dignidad y canónigo de la catedral. El Archivo catedralicio nos informa de las pruebas genealógicas (10) «Con expreso consentimiento del párroco del Sagrario bautizó al hijo de Lorenzo Ignacio, Andrés Félix Joseph el 18 de diciembre 1713, y que había nacido el 9 del mismo mes (Libro de bautizos 54, pág. 98. Fue padrino de este bautizo Ramón Carlos de Torrezar e Ibarburu, marqués de Rosales.

Mariana Rosa de Ibarburu y Bilbao la Vieja, estaba casada con D. Ramón de Torrezar y Legorburu, marqués, caballero del orden de Santiago y prior del Consulado. Vivía éste en Cádiz y figura en la cofradía del Stmo. Cristo de la Humildad y Paciencia desde 1677 a 1696, siempre en los primeros puestos, relacionado con los Martínez de Murguía, Diego de Iparraguirre, los Casadevante, Embila, Arizcun, etc., Conocemos un extenso escrito, que se halla en la Biblioteca del Rectorado de la Universidad de Sevilla, en defensa de los intereses del Consulado. En 1694, cuando se trató de la compra del patronato de la capilla mayor, crucero y altar colateral del Evangelio de la iglesia de San Agustín, donde radicaba la cofradía, aportó 400 escudos de a diez reales de plata. Figura como mayordomo de la cofradía en 1687. En marzo de 1688 está embarcado en la flota del general D. Joseph Fernández de San Millán. El 25 de mayo de 1702 fue bautizada su hija con el nombre de Teresa, siendo padrino su tío Juan Francisco Javier, canónigo (Libro 51, folio 289, de la iglesia del Sagrario). Abunda la documentación, y a su memoria volveremos más tarde.

Maria Teresa Ignacia es muy probable que se quedara en soltera. Son muy pocas las noticias que tenemos acerca de ella.

para el pago de 39.740 pesos y 7 reales y 11 maravedises de plata, que dichos marqueses estaban debiendo a los manifestados D. Lorenzo Ignacio y D. Andrés Félix.

Lorenzo Ignacio de Ibarburu falleció el 24 de agosto de 1745 (Leg. 1214).

10. Letra I, n.º 101 después de caballero del orden de Calatrava, coadjutor que pretende ser de la dignidad de maestre-escuela y un canonicato. En las pruebas de testigos en Sevilla, Antonio de Legorburu, cab. del orden de Santiago hay un detalle muy interesante: «Teresa de Bilbao la Vieja vino de Bilbao a casarse a Sevilla». El otro testigo es Juan Bautista de Barraicúa, cab. del orden de Santiago. En el Norte se encargó de las pruebas D. Bernardo de Urbina, canónigo residente en Vitoria y diputado informante. En Bilbao fueron testigos Agustín de Landecho y Juan de Larragoiti, y en Motrico, Gabriel de Urrunaga, que estuvo en Sevilla y conoció a D. Lorenzo. Los otros dos testigos, Carlos de Ansorregui y Juan Bautista de Aranzamendi presbíteros dijeron conocer al pretendiente por haber venido de Sevilla a ésta. (Año 1699).

Noticias sobre D. Andrés de Ibarburu y Galdona

Hermano de Lorenzo, maestre-escuela v canónigo de la catedral de Sevilla, a quien el piloto mayor del mar Océano Antonio de Gaztañeta e Yturrivalzaga le dedicó Norte de Navegación, publicado en Sevilla en 1692. Consiguió la canongía muchos años después de su estancia en Sevilla, en 1687. El capitán Tomás de Corta y desde Azpeitia el 28 de octubre de 1687 le escribe: «He recibido carta de Vd. del 7 del corriente la esperanza tan buena con que se halla de lograr la prebenda de la dignidad de maestre-escuela. Espero en Dios que por sus muchas prendas y gran cristiandad se premiará. Estimo a Vd. la fineza que me ofrece de socorrer a Antonio Erquicia con los Rs. necesarios y pagar los fletes y derechos de las barricas que embarqué en el navío de Embil. A los Sres. D. Pedro y D. Antonio de Goicoechea mis saludos» (Leg. 409) (11).

Nació en Motrico el año 1640. Su madre, en 1604 (Archivo de la catedral Letra A. núm. 68). En las informaciones que se llevaron a cabo en Motrico desde el día 8 al 18 de julio de 1687, el primer informante, el presbítero beneficiado Joseph de Lazarraga, dijo haberle conocido hasta que se ausentó a Sevilla y que sería de 50 años. Cursó sus estudios de Filosofía y Teología en el Colegio de San Hermenegildo de la Compañía de Jesús de Sevilla, teatro -como escribirá A. de Gaztañeta en el prólogo del libro a él dedicado— de las mejores enseñanzas, de que dio testimonio el común aplauso a los Actos generales de una y otra Facultad, que sustentó Vmd. y que le coronó la Universidad de esta Ciudad y hoy se halla maestre-escuela... adquiriendo cada día nuevos créditos a su persona en aquel gravísimo e Ilustrísimo Senado...» todo lo cual no era óbice en aquellos tiempos para que también se dedicase al comercio con las Indias, pues aparece como exportador de vino con 46.266 arrobas. 3.350 de aceite v 2.078 de aguardiente en los años 1671-99 (12).

Ya la misma carta del capitán Tomás de Corta nos dice algo que hemos reproducido. Vivió en tiempos del arzobispado de Jaime Palafox, el de «los cien mil pleitos», cuando la iglesia sevillana se vio alterada

12. Véase en Exportación y exportadores sevillanos a Indias. Archivo Hispalense, págs. 1-39, n.º 184, Sevilla, 1977. También en Exportación y exportadores vascos a las Indias, BAP, cuadernos 3 y 4, 1979, págs. 561-569.

^{11.} La hija de Corta estaba casada con Manuel de Altuna y Arriaga natural de Azpeitia, 25 de feb. 1687. Felicitaciones, desde puntos muy distantes. Esteban Francisco de Escobar, desde Burgos el 29 oct. de 1687. Joseph Díez de Recalde desde Córdoba el 1 de nov. de ese año con un agur jauna. Desde Cádiz, Diego de Iparraguirre, etc.

por el movimiento de los molinistas. Fue gran amigo de los vascos más significativos en la vida de Sevilla y de Cádiz. Sobre todo mantuvo estrechas relaciones con el maestro de ceremonias, natural de Elorio, Adrián de Elosu. Figura como albacea en muchos testamentos de vascos como en el de Juan Bautista de Aguinaga, Juez Oficial y Receptor de la avería de la Casa de Contratación de Sevilla (29 diciembre 1693, en Cádiz). Lo mismo que en el de su paisano y capitán Baltasar de Olazarra (19 septiembre 1695). Administrador de muchos bautizos de hijos de vascos, o bien como padrino. En Motrico se hace presente por el cuadro de Zurbarán que regaló a su parroquia (13).

Fue, sobre todo, tío de sus sobrinos. En el legajo 86 (núm. 18) encontramos algunas referencias a su testamento. Dice así: «Andrés Gutiérrez de las Piedras, escribano p. de Sevilla, doy fe que en 13 de noviembre de 1699 el Sr. D. Andrés de Ibarburu y Galdona... y canónigo que fue de esta ciudad, otorgó su poder para testar por el cual señaló entierro, albaceas y dejó por sus únicos y universales herederos en las tres cuartas partes de su caudal a D. Lorenzo Ignacio de Ibarburu..., a Dña. Mariana Rosa, a D. Juan Francisco Javier... y a María Teresa, todos cautro sobrinos e hijos legítimos de D. Lorenzo Ibarburu y Galdona y de Dña. Teresa Tomasa Bilbao la Vieja, su mujer, y en la otra cuarta parte del caudal instituyó por sus herederos a Juan Antonio, a María Francisca y Josefa de Galdona, sus sobrinos, hijos legítimos de Juan de Galdona, caballero del orden de Santiago y de Dña. Clara de Mizquía su mujer. Ante Joseph López Albarrán en 26 de agosto de 1706.

El testamento lo había otorgado el 13 de noviembre de 1699, y aún en 1732 se habla de él (Leg. 86). Fallece el 26 de noviembre de 1700, a los 60 años.

La correspondencia a él dirigida abarca un sin fin de temas, como puede figurarse el lector. Motivos de interés espiritual, humano y económico se alternan en las noticias. En las muchas cartas de Diego de Iparraguirre lo mismo se habla de los conventos de Chiclana y de Medina Sidonia, en los que tanta parte tuvo Iparraguirre, como de negocios, de barcos, de envíos a las Indias. Lo mismo ocurre con las repetidas del hondarrabiarra y Almirante, Manuel de Casadevante. Otras veces leemos que es acreedor a los bienes de Francisco María Donati sobre la cobranza de 6.180 pesos de plata (4 mayo, 1688,

^{13.} Un Zurbarán del tipo que existe en el Museo de Sevilla y en su catedral. El cuadro se considera fechado entre 1635 y 1640. El lienzo mide 272 x 198 c. y figuró en la Exposición Zurbarán, en ocasión del III Centenario de la Muerte del pintor, en el Casón del Buen Retiro de Madrid (nov. 1964, febrero 1965).

505-A.) En la ciudad de Cádiz, el capitán Miguel de Anduaga vecino de Motrico, D. Andrés y Juan de Goicoechea reciben beneficio de botijas, aceite, etc.

Gabriel Sáenz de Izquierdo, el 26 de septiembre de 1687 desde Fuenterrabía, al mismo tiempo que le da el pésame por la muerte de su hermano Lorenzo, se interesa por la casa solar de Ibarburu de donde descienden todos en el valle de Oyarzun, que Lorenzo había comprado.

Quizás los últimos años de su vida estuvieron ensombrecidos por los préstamos que había hecho. Se habla de que hizo cesión de 490.427 pesos a riesgo y ventura de la Real Hacienda y sin obligación alguna para el socorro de Cataluña. En copia de certificado dada en 3 de julio de 1732 se habla de que no se cause perjuicio a los herederos por las muchas cantidades que D. Andrés ha prestado para distintas urgencias del Rl. Servicio y que se tomaron por el Consulado en virtud de Rs. facultades.

En el Apéndice 2.º insertamos una brevísima lista de algunos remitentes de las cartas.

Juan de Galdona

Ya señalábamos la unión y los intereses comunes que animaron recíprocamente las vidas de los Ibarburu y los Galdona. Juan y Pedro eran también compradores de oro y plata. Juan estaba casado con Clara de Mizquía, también de Motrico, y siempre vivió allí y no en Sevilla, en tanto que de los hijos, tres, Juan Francisco, aparece en Sevilla y María Francisca y Josefa en compañía de su madre. Desde Motrico su mujer, Clara, le escribe muchas cartas, dando sobre todo, noticias de sus hijos y de la villa (14).

Era también desde el año 1687 caballero del orden de Santiago. Con este motivo su hermano Andrés recibe muchas cartas de felicitación (15). Ese año de 1687 acompañó a su sobrino Lorencito a Motrico, no sin demorarse en la Corte y también en Segovia, donde estaba la casa de la Moneda, y donde se labraban el oro y la plata.

^{14.} Clara a su hijo Juan Francisco dándole gracias por 600 pesos que ha mandado tío Pedro para las necesidades de la villa. Motrico, 21 marzo, 1702 (414).

15. Todo fue muy triunfal este año para los Ibarburu y Galdona. Vestido estaba de caballero en la toma de hábito de su sobrino Lorenzo en Motrico, y en espera de la prebenda su primo Andrés. Felicitaciones de Juan de Áranibar desde Puetro de Santa María, 25 junio 1687 (412).

Su primo Andrés por si mismo y como tutor y curador que era de los menores sus sobrinos, herederos e hijos legítimos de su hermano Lorenzo otorgaba y reconocía que daba carta de pago a D. Juan de Galdona y Compañía de 146.779 rrs. y 18 maravedís de vellón en el concurso de acreedores (Leg. 510).

Falleció en agosto de 1692. Baltasar de Olazarra, de Motrico, da el pésame a su hermano Pedro el 24 de agosto de ese año y le habla de los encargos que tenía de Juan (Leg. 411). También escriben con ese motivo Miguel Díaz de Recalde, y en la fecha 27 de julio, Diego de Iparraguirre le agradecía la tela blanca que había enviado para el convento de Medina Sidonia.

En la correspondencia, mucha desde el País Vasco, encontramos las más diversas noticias. El capitán Miguel de Anduaga, le pide, el año 1688, 500 pesos porque en Vizcaya ha comprado una casería. El sacerdote Francisco de Arriaga, desde Lequeitio el 23 de enero de 1681, después de alegrarse de su salud, deseando que Dios le prolongue muchos años, le escribe: «Por este país no hay más novedad que nieves, granizos, y yelos quales jamás se han visto. Dios por quien es, nos saque bien de ellos. Antón Rabazo no ha llegado todavía a Vergara, según D. Martín de Murúa me avisó ayer; tenga Vd. muy buenas carnestolendas y ayúdelo por la tarde a probar el chocolate a Cristóbal, que me dice es tan rico que sería lastimoso no gustase Vm. de él siendo tan suyo» (Leg. 406).

Gracia de Ascarza, el 16 de junio de 1687 y desde Motrico le pide ayuda: «Señor: Hállome con 86 años sóla y muy empeñada, sin más alivio que el de mi Domingo de Astigarribia que ha llegado a Cádiz en los navíos de Buenos Aires y se me ha quedado en aquella ciudad». Arriola Antonio, desde Deva, le encarga velas v otras cosas (19 marzo, 1688). Martín de Azaldegui le dice: «Me escribe Lizaranzu, que le veamos por obispo de Pamplona» (1688, Leg. 412). Diego Iparraguirre le habla «de partida para Chiclana hasta el martes, por un embarazillo que se ha ofrecido en unas tierras del convento sobre un arrendamiento. Veo que ha estado encerrado con Luis Pot, y no es Amolar el que me ha hecho el tiro, sino Oreitia o Corboa. Dios les perdone». Bartolomé de Régil en 1692 le envía saludos a Urbizu, Elosu, Juan de Ansorregui y Antonio de Gastañeta» (411). Ramón de Torrezar le notifica desde Cádiz en abril de 1686 que «parece que en Madrid corre el oro con igual valor a la plata. Vayan 5.000 doblones». Y para terminar este abanico de noticias. Gabriel de Urrunaga, desde Motrico el 22 de mayo le habla de perniles y otros asuntos de interés comercial (Leg. 411).

También nos encontramos con cartas de él dirigidas a su primo Andrés, sobre todo desde Motrico, Guetaria, Bilbao, Madrid y Segovia.

Capítulo aparte merecerían los poderes que recibe desde muy diversos lugares, sea del País Vasco, o desde Cádiz. Pongamos fin a este capítulo, indicando en el Apéndice 3.º algunos nombres de estos remitentes de cartas.

Pedro de Galdona

Hermano de Juan, sabemos que vivía en la calle Bayona, próxima a la calle de los Vizcaínos, del convento, casa grande, de San Francisco y de la catedral (511). Falleció el 12 de diciembre de 1712, como leemos en un documento de los síndicos de la quiebra de Galdona, Lorenzo Ignacio de Eguiguren y D. Bartolomé Bejarano (Leg. 227, año 1774). Había otorgado testamento en 1709 (229).

Desaparecidos los Ibarburu, sus primos y su hermano Juan, tuvo que afrontar con muchas dificultades. En los numerosos legajos, nos encontramos con muchas noticias. Desde Madrid, el 8 de agosto de 1692, Miguel Díaz de Recalde le da el pésame por la muerte de su hermano Juan y encargos que tenía de él (411). Lo mismo su primo Joaquín Antonio de Ybarra desde Motrico el 23 de septiembre de 1692 (411).

Fray Basilio de Lazcano, lector de Teología, ex-definidor y Guardián del convento de San Francisco, casa grande de Sevilla certifica que recibió nuestro hermano el sacristán del Sr. D. Pedro de Galdona, comprador de oro y plata de esta ciudad, como albacea del capitán D. Bartolomé de Régil, difunto que Dios aya, 521 reales en esta forma: 200 del responso que cantó la comunidad en sus casas y rezar en su entierro/ 55 del hábito con que fue enterrado/ del oficio de sepultura con Misa cantada y vigilia, 66 reales, y los 200 limosna de 100 misas rezadas que el día de su entierro se dijeron por su ánima. Son 100 misas rezadas en abril, una cantada, responso, recibimiento, oficio y hábito. Limosna 521 reales.»

Capítulo aparte merecerían las cartas de poder a Pedro de Galdona. Pongamos solamente una muestra, de 14 de enero de 1696: «Sepan cómo yo D. Francisco de Arriaga Hormaegui, presbítero, vecino de la anteiglesia de Ispaster, como hijo legítimo de los bienes que me quedaron por fin y muerte de Jacinto de Arriaga y Hormaegui y de María de Albinagorta mis padres, y en virtud de donación de mi hermano Bartolomé de Arriaga... otorgado en la ciudad de Trujillo del reino

del Perú de las Indias, renuncia de su hermano monje de Santo Domingo, doy poder a Pedro de Galdona, mercader de Guipúzcoa y residente en la ciudad de Sevilla. Escribano, Domingo de Goenaga».

Nos alargaríamos mucho, y no es ahora nuestro propósito, hablar de otros aspectos, de los que poseemos mucha documentación. Sobre los descendientes de los Ibarburu, testamentos, etc. Hay sobre todo un aspecto que de por sí merece un estudio aparte, y es la quiebra de los Galdona.

Antes de terminar digamos que todos ellos pertenecieron a la Congregación de los Vizcaínos en Sevilla, como mayordomos o diputados de ella. Los traemos en la lista de nuestro estudio *Presencia vasca en Sevilla durante el siglo XVIII* (1698-1785) (16).

También hubiera sido sabroso traer aquí locuciones o palabras vascas que se expresan en las cartas, como andrea, jauna, agur, goraincis, etc.

A pesar de que algunos orillan las listas de los nombres, para nosotros encierra gran interés el recoger en lista alfabética todos los vascos que aparecen en esta correspondencia. Ello es una muestra de la gran colonia vasca, tanto en Sevilla como en Cádiz y lo estrechamente que estaban relacionados en asuntos comerciales. Pocos castellanos en verdad figuran en la misma.

repolitors con Offse carrade v vigillès, de reside, v les 200 limosra de 100 miles recadas que el dis de su entierro se dijerco por el cultur.

^{16.} En BAP, cuadernos 3.° y 4.°, 1981, págs. 481 y ss., sobre todo en 495 y 497.

APENDICE 1.º

Nombres de algunos remitentes de cartas a Lorenzo de Ibarburu:

Ansorregui, Carlos de, Motrico, 5 de octubre 1688 (410).

Aranibar, Juan de (cap.), Puerto de Santa María, 22 mayo 1682 (150). Argárate, Blas de, Méjico, 20 mayo 1680. Remite dos cartas, una para Juan Bautista de Aguinaga y otra para D. Andrés (406).

Aróstegui, Pedro, San Sebastián, 22 abril 1680 (406). Muchas cartas.

Arrieta, Bartolomé, Bilbao, 26 abril 1680 (406).

Díez de Recalde, mayo, agosto 1680. Le habla de Diego de Iparraguirre. Muchas cartas, desde Madrid.

Echevarría, Pedro de, Madrid, 2 octubre 1680. Le dice que Diego de Iparraguirre le ha pagado los fletes y averías de una partida de géneros de hierro, de cargazones de herraje en la Flota de Nueva España (407). Muchas cartas.

Elizondo, Ignacio de, Sevilla, 16 noviembre 1681 (406).

Ibarburu, Juan, Oyarzun, 20 abril 1680 (406).

Irarraga, Diego, San Sebastián, 28 febrero 1680 (406).

Lazalde y Mancicidor, Ana, Azcoitia, 22 agosto 1680 (406).

Ocariz y Arana, Francisco, Bilbao, 27 setiembre 1680 (406). Ogullurreta, Lorenzo de, 1680 (406).

Vergara, Miguel de, Cádiz, 1682.

Villanueva, Joseph, San Sebastián, 19 mayo 1680 (407).

Yturria, Catalina de, Echalar, 24 noviembre 1682 (406).

Zeolaza, Ramón de, Cádiz, 15 marzo 1682 (406).

APENDICE 2.º

De algunos remitentes de cartas a Andrés de Ibarburu

Aguirre, Antonia de, Alzola, 26 octubre 1694. Sirvió 8 años a Catalina de Irarraga, primera mujer de Lorenzo de Ibarburu, quien le mandó 100 pesos (151).

Alcayaga y Salcedo, Felipe, Fuenterrabía, 18 julio 1687 (412).

Amilibia, María de, Deva, 29 junio 1687 (412).

Amolar, Francisco, Cádiz, 11 noviembre 1687 (86).

Ansorregui, Cádiz, 12 octubre 1687 (86).

Aranibar, Juan, Puerto Santa María, 25 junio 1687 (412).

Aranza y Aguirre, Miguel de, 11 setiembre, desde Osuna, 1677. Azaldegui.

Berrotarán, Miguel de, Cádiz, 12 mayo 1687 (86).

Casadevante, Manuel de, Cádiz, 1691 (411). Muchas cartas.

Conde de San Remy, Cádiz, junio 1692 (411).

Corta, Tomás de (cap.), Azpeitia, 28 octubre 1687 (409).

Chacón, Gonzalo, San Lúcar, 21 mayo 1687. Enhorabuena por la canongia (412).

Díez de Recalde, Córdoba, 25 octubre 1687, dándole enhorabuena por la prebenda (409).

Ezeiza, Lorenzo de, Cádiz, 23 setiembre 1685 (408).

Galarza, Sancho Antonio, Mondragón, 12 noviembre 1692.

Galdona, Pedro de, Cádiz, 1687. «Layseca está acabando. Juan Antonio de Zulueta murió. Santa Coloma se casó con la hija de Alonso Sánchez Barragán, cuñado de Francisco Montero. Pedro de Urrutia se casará el domingo con la hija de Aldape. Reciba dos mil goraincis» (409).

Gaztañaga, Domingo, Toledo, 23 octubre 1687 (86).

Goicoechea, Juan de, Cádiz, 21 mayo 1688 (412).

Ibarburu, Domingo de (primo), Motrico, 2 febrero 1687.

Ibarburu Galdona, Lorenzo Ignacio, cartas desde Bilbao, 31 octubre 1687 (409).

Iparraguirre, Diego de, Muchas cartas desde Cádiz, hablando de negocios, cueros, ropa, corambre, cargazones de hierro.

Iparraguirre, Andrés, Joseph, Manuel (sobrinos del anterior).

Iramategui, Francisco de.

Iraurgui, Matías de, Cádiz, 1687 (409).

Iturriza, Juan de (tratándole de tío), Cádiz, 1678.

Iturriza, Antonio de.

Irazagorría y Bilbao la Vieja, Bilbao, octubre 1687 (409).

Marqués de Gramosa, Bilbao, octubre 1687 (409).

Marqueses de Baydos, Madrid, 28 octubre 1687 (409).

Ollo, Martín de, Cádiz, 25 mayo 1685 (412).

Retana, Francisco de, Cádiz, junio 1687 (409).

Torrezar, Ramón de, Cádiz, 25 mayo 1687. Juan Galdona se había puesto el hábito de Santiago. «Deseo verle libre del ruido de la nueva fábrica en que se halla y en el descanso de su casa».

Urdiñola, Antonio de, Cádiz, 18 mayo 1687 (512). Urrunaga, Gabriel de, Motrico, 28 julio 1687 (412). Vergara, Miguel de, Cádiz, octubre 1687 (409). Vizarrón, Pablo, San Lúcar, 1687 (412).

APENDICE 3.º

Nombres de algunos remitentes de cartas a Juan de Galdona

Alzaberia, Martín de, Sevilla, 1688 (410). Andonaegui, 1692 (411). Anduaga, Miguel, 1688 (409). Ansorregui, Miguel de, Cádiz, 18 setiembre 1679 (408). Aranibar, Juan de, Puerto de Santa María, 23 febrero 1680. Arriaga, Francisco de, Lequeitio, 23 enero 1681 (406). Arrieta, Bartolomé de, Cádiz, 26 abril 1681 (408). Arriola, Antonio, Deva, 19 marzo 1688 (409). Ascarsa, Gracia de, Motrico, 16 junio 1687 (409). Asterrica, Antonio de, Ondárroa, 9 noviembre 1682 (408). Azaldegui, Martín de, Sevilla, 1688 (412). Basualdo, Mariana de, Deva, 9 agosto 1680 (408).

Berástegui, Juan de, 1692 (411). Berrotarán, Miguel, Cádiz, 11 noviembre 1685 (406). Borda y Vergara, 1692 (411).

Casadevante, Manuel, San Lúcar de Barrameda, 1692 (411). Cortés, Juan, 1692 (411).

Díez de Recalde, Joseph, Córdoba, 25 octubre 1681 (406). Dubois, Phelipe, San Sebastián, 10 junio 1686 (406).

Elizondo, Ignacio de, Cádiz, 1692 (411). Muchas cartas, tanto desde Sevilla como desde Cádiz.

Estomba, Miguel de, Cádiz, 1692 (411). «He recibido de Juan de Galdona 1.000 pesos por cuenta del cap. Julián de la Torre y son para comprar diferentes géneros que pide para su hermano de Nueva España» (406).

Ezeiza, Lorenzo de, Cádiz, 1692 (411).

Galdona, Pedro, Conducta de plata a Madrid, 1692 (411).

Garramuñu, Antonio de, 1685.

Gorrichetegui, Francisco de, Sevilla, 20 setiembre 1682. Id. Cádiz, 20 mayo 1682 (408). Goyaga, Juan de, 1689.

Ibarburu, Andrés, enero 1692 (411).

Ibarburu, Lorenzo de, Sevilla, 28 enero 1681, en noviembre y diciembre envía para Legorburu, Arria y el amigo Régil goraincis (408). Iparraguirre, Diego, Muchas cartas desde Cádiz.

Iturriza, Juan de, Cádiz, 1680 (408).

Larzábal, Joseph de, 1692 (411).

Lirazanzu, Francisco de, desde Alzola, marzo y mayo 1688 (408). López Santiago, Alonso, 1692 (411).

Martínez de Murguía, Andrés, Cádiz, 1689 (408) y 1692 (411). Mendívil, Diego de, Madrid y Segovia, 1683 (408).

Mirabel, José de, Cádiz, 1680 (408).

Mizquia, Clara de, muchas cartas desde Motrico, 1692 (411).

Mugartegui, Joseph de, Cádiz, 9 diciembre 1680 (408).

Muguertegui, Joseph (primo), 1703 (415-B).

Munarriz, Domingo de, Cádiz, octubre 1692 (411).

Muxica, Antonio Mateo, Cádiz, setiembre 1704 (415-A).

Ogullurreta, Lorenzo de, 1697 (412). Olarte, Antonio de, 1705 (415-A).

Olazarra, Baltasar, Cádiz, que murió Ignacio de Elizondo en el Golfo el 22 de agosto, «9 diciembre 1692. Habla también de la muerte de Juan Galdona, encargos que tenía de él» (411). Desde Cartagena de Indias, 25 marzo 1696 (411).

Ollo, Martín de, 1702 (414), 1703 (415-B).

Olloquía, Andrés, Motrico, 1703 (415-B).

Orronsoro, Pedro de, 1697 (412).

Peña Ceballos, Diego de, 1699 (412).

Pérez de Irízar, Domingo, Gaviria, 2 y 16 de junio de 1698 le recuerda los 12.700 pesos escudos que contiene el vale adjunto de Manuel de Zaldúa (412). También carta de 27 de febrero, 1699. Pérez de Medina, Juan, Valladolid, 1703 (415-B).

Respaldizar, Francisco de, 1702 (414).

Sáenz Izquierdo, Gabriel, Fuenterrabía, 26 setiembre 1687. Sarría, Juan (413).

Torrezar, Ramón de, 1688.

Torrezar, Ramón Carlos, marqués de Rosalejo (86).

Ulacia, Miguel de, 1691 (411), muchas cartas.

Ulíbarri, Celedonio, 1699 (412).

Urdinzu, Bartolomé de (413).

Urquía, Pedro de, Segovia, donde se labra la plata, 1703 (415-B). Urquiaga, Antonio de, Cádiz, 1689 (408).

Urreta, Diego de, Cádiz, 1707 (415-B). También desde Madrid en 1703 (415-A).

Urrunaga, Gabriel, Motrico, 1693 (411).

Ursúa y Arizmendi, Pedro de, regente de la Audiencia de Sevilla, 1698 (412).

Vélez de Larrea, Méjico, 1 enero 1696 le notifica la muerte de Juan de Ansorregui (412); 1700 (413); 1702 (414).

Vicuña, Antonio de, Maracaibo, 10 diciembre 1701 (413).

Vildosola, Martín, 1696.

Vizarrón, Juan de, Puerto de Santa María, 1703 (415-B), muchas cartas y también desde Méjico.

Vizarrón, León de, Puerto Santa María, 1691 (411).

Yarza, Nicolás de, San Sebastián, 16 julio 1700, 16 marzo (413). Ybarra, Joaquín de, Motrico, 3 enero 1685, dándole en 1692 pésame por la muerte de su hermano Juan (411). Ybarra, Ignacio de, Buenos Aires, 1703 (414-B).

Zaballa, Pedro de, 1702 (414). Zaballa, Sebastián de, 1703 (415-A).

Zaldúa, Manuel de, 1703 (415-B). Zalbide, Manuel, 1698 (412). Zaracondegui, Juan de, 1699 (412); Zuaznabar, Alberto de, San Sebastián, 1703 (515-B); Zubizarreta, Francisco de, La Campana (Sevilla) y 2 mayo 1702 (414); Zuloeta, Pedro Ignacio, 1702 (414).

APENDICE 4.º

Nombres de algunos remitentes de cartas a Pedro de Galdona

Abarca, Bartolomé de, Méjico, 1703 (415-B).
Achaval, Antonio de, Madrid, 1693, 1697 (411, 412).
Aguinaga Luca Bartista de Cédia 1693 (411): 1698 (

Aguinaga, Juan Bautista de, Cádiz, 1692 (411); 1698 (412). Aguirre, Francisco de, 1709 (415-A), también en 1694 (411).

Aldama, Domingo de, 1702 (414).

Aldasoro, Miguel de, Madrid, 1703 (415-A).

Allona, Nicolás de, 1699 (412).

Alzate, Martín de, 1698 (412); 1703 (415-B).

Alzarreca, Joseph (413).

Anduaga, Miguel, muchas cartas, 1692 (411); 1700, todas desde Cádiz (413); desde Méjico, 1703 (415-B).

Ansorregui, Juan y Domingo de, 1696 (412). Manila, 24 diciembre 1698 (412).

Ansorregui, Martín de, Cartagena de Indias, 16 diciembre 1695 (412). Aramburu Alonso, Matías, San Lúcar, 1700 (413).

Aramburu, Miguel de, 1702 (414).

Aranguren Zabala, Martín de, 1700 (413).

Arano, Ignacio de, 1702 (414).

Aransa, Diego de, Osasuna, 1703 (415-B).

Aransa y Aguirre, Marqués de Santa Cruz de Aguirre, 1699 (412).

Aristeguieta, Joseph de, Puerto de Santa María, 1695 (411).

Arrambide, Domingo de, Cádiz, 1697 (412).

Arriaga, Francisco de, Lequeitio, 1697 (412). También en 1693 (411).

Ayesta, Miguel de, Cádiz, 1697 (412). Ayzate o Alzate, Martín de, 1699 (412).

Azaldegui, Martín de (413).

Azconobieta, Ignacio de, 1699 (412), también en 1698 (412).

Barrenechea, Juan de, 1703 (415-A).

Berrotarán, Miguel Antonio, 1703 (415-A); también en 1697 (412); muchas cartas, de 1695, 97 y 1709; Leg. 411, 412 y 414.

Borda y Vergara, 1699 (412; Libranzas en 1703 (15-B).

Casadevante, Juan Antonio, Cádiz, 1702, 1 noviembre, le habla de su primo de Fuenterrabía, Ignacio de Ambulodi (414).

Casadevante, Manuel de, San Lúcar de Barrameda, 1699 (412); muchas cartas en 1692 (411); 1700 (413); 1702 (414); 1703 (414). Conde de Lebrija, Segovia, 1703 (415-B).

Corta, Miguel de, 1697 (412).

Cortés, Julián, Cádiz, 5 noviembre 1692 (411). Cruzat y Góngora, Manila, 21 junio 1674 (412).

Díaz de Recalde, Miguel, Madrid, 8 agosto 1692 (411).

Dunelasque y Arrese, Tomás de, Puerto de Santa María, 1690 (412).

Echave, Juan Antonio, Hondarroa, 1703 (415-B).

Echenique, Francisco, 1703 (415-A).

Eguiarreta, Lorenzo de, 1699 (412); también desde el Puerto de Santa María, 16 octubre 1701 (413).

Eguilaz, Antonio de, 1703 (415-B).

Elosu, Adrián de, Sevilla, 1698 (412). Ezquerra, Cristóbal, Madrid, 1700 (413).

Fernández, Antonio Martín, Veracruz, 18 febrero 1697 (412).

Gainza, Andrés de, 1702 (414).

Galdona, Andrés, «que Juan y Lorencito con un honrado clérigo han ido al ventorrillo en busca de Urbizu...», y otras desde Sevilla el 22 de diciembre 1688.

Galdona, Juan Francisco (sobrino), Sevilla, 1692 y 1698 (412), 1697.

Garayo, Luis Joseph, 1700 (413).

Gastía, Juan de, 1697 (412).

Gaztañeta, Antonio de, Cádiz, 1698 (412), desde Madrid, 14 marzo 1702 (414), 8 mayo; también desde Bilbao, 26 octubre 1703 dando noticias de buen barco cañones (415-B).

Goenaga, Joseph de, Vergara, 27 setiembre 1703 (415-B).

Goicoechea, Juan de, 1702 (414); 1705 (415-A).

González, Vicente, San Sebastián, 1692, hablándole de Diego Iparraguirre (411).

Ibarburu, Anastasia y Catalina, 1693 (411).

Ibargüen, Tomás de, Madrid, 1700 (413); 1702 (414); 1703 (415-B).

Incharraundieta, Ignacio de, 1702 (414); 1697 (412). Iñiguez de Recavarren, Cádiz, 11 agosto 1698 (412).

Iparraguirre, Alonso, 1698.

Iparraguirre, Andrés de, 1695 (411); 1697 (412).

Iparraguirre, Diego de, Cádiz, 1692 (411), envío de azúcar a Vizcaya. Iparraguirre, Joseph, 1709 (415-A).

Iparraguirre, Manuel de, Cádiz, 1697 (412).

Iramategui, Francisco de, 1705 (415-A). Irazagorría, Manuel de, Madrid, 1701 (413).

Iriarte, Joseph de, 1705 (415-A).

Irigoyen, Martín de, Motrico, 1703 (415-B); 1695 (411), el 27 de agosto de 1703: «Lo que hay de nuevo acá es que los pobres marineros que estaban en Inglaterra ya han llegado a sus casas el año cumplido de su prisión» (415-B).

Irízar, Domingo de, 1699 (412).

Isasaga y Francia, Constanza de, Madrid, 26 octubre 1700 (413).

Isasi, Juan Martín de, 1702 (414).

Isasi, Martín de, Habana, 20 octubre 1697 (412).

Isasi, Ramón de (413).

Ituren, Juan Miguel de, 1704 (415-A).

Ituria, Juan, 1692, le da noticia de la muerte de Elizondo (411).

Iturriaga, Juan Antonio de (413).

Labaquía, Juan de, 1700 (413). Labaquía, Manuel de, 1700 (413).

Larzábal, Antonio de, Méjico, 1 enero 1696 (412).

Larzábal, Joseph de, 1692 (407), el 12 de enero 1696 le da noticias de Miguel de Larrea y Antonio Achaval en Méjico (negocios, oro, plata, ropa).

Legorburu, Antonio de, Cádiz, 1695 (411).

Martínez de Amilibia, Deva, 1709 (415-A).

Martínez de Murguía, Andrés, 1697 (412); 1702 (414). Muchas cartas en 1699.

Mendívil, Pedro de, Cádiz, 1704 (415-A).

Miquelena, Pedro de, Puerto de Santa María, 1697 (412).

Mirabel, Joseph, 1698 (412).

Mizquía, Clara de, Motrico, 1697 (412).

Mizquía, Pedro de, Motrico, 11 noviembre 1692 (411).

Ochoa, Joseph de, 1692 (411).

Ogullurreta, Juan de, Cádiz, 1689 (408).

Olaeta, Cádiz, 1685 (408). Olazábal, Juan de, 1685.

Olazarra, Baltasar, Cádiz, 1692 (411).

Olazarra, Bartolomé, Cádiz, 11 junio 1678: «Eso fuera bueno si yo me hubiera nacido en Sevilla y criarme con dulces, pero nací en la tierra muy áspera, aunque estoy muy reformado de los consejos que Vm. me ha dado, y de lo que se me ha pegado de Vm.» (408).

Olazarra, Lucas de, Cádiz, 1690 (411).

Ollo, Martín de, Cádiz, 1685 (408). Oróztegui, Pedro de, Madrid.

Oyarzábal, Ignacio, Azpeitia, 15 mayo; de San Sebastián, 24 abril 1688 (408).

Pérez de Garayo, Diego, Cádiz, 1685 (411).

Régil, Bartolomé de, Cádiz, 1692 (411).

Salezán, Juan de, Cádiz, 1685 (408).

Sor Antonia de Jesús, Convento de Agustinas. Medina Sidonia, 1692 (411).

Soraluce, 1685.

Torrezar, Ramón de, Cádiz, 1686.

Ubilla, Ignacio de, Cádiz, 1685 (408).

Unsabasarte, Domingo de, Cádiz, 1688 (410). Urbizu, Domingo de, Sevilla, 1692 (411).

Urdiñola, 1689.

Urrunaga, Gabriel de, Motrico, 22 mayo 1892 (411).

Valdés, Tomás, general, caballero de Santiago, 1692 (411).

Vélez de Larrea, Miguel de, Cádiz, 1680.

Vizarrón, León de, caballero de Calatrava, vecino del Puerto, 1692 (411).

Vizarrón y Aranibar, Juan, desde Puerto de Santa María.

Vizarrón, Pablo, 1689.

RELACION DE VASCOS EN LA CORRESPONDENCIA DE LOS IBARBURU Y LOS GALDONA

Abarca, Bartolomé de, Méjico, 1703 (415-B).

Abinagorta, María, madre de Bartolomé de Arriaga, 1672.

Achaval, Antonio de, Madrid, 1693 (411); 1697 (412).

Aguerregui, Pedro, 1692.

Aguinaga, Juan Bautista, Juez oficial, Receptor de la Avería, eibarrés, Cádiz, 20 septiembre 1682; 1692 y 1698 (411 y 412).

Aguinaga, Miguel de, caballero de Alcántara, Cádiz, 1677 (505-A).

Aguirre, Antonia, sirvienta de Catalina de Irarraga, primera mujer de Lorenzo de Ibarburu, Alzola, 26 octubre 1694 (151).

Aguirre, Cristóbal de, Sevilla, 1678 (505-A).

Aguirre, Cristobal de, Sevilla, 1678 (505-A).
Aguirre, Francisco de, 1694 (411); 1709 (415-A).

Albisuri, Joseph de, capitán, 1680 (507).

Alcayaga y Salcedo, Felipe, 1687 desde Fuenterrabía.

Aldama, Domingo, 1702 (414).

Aldasoro, Miguel de, Madrid, 1703 (415-A).

Alza y Arana, Jacobo, Madrid, 14 octubre 1687 (506).

Alzaberría, Martín de, Sevilla, 1688 (410). Alzate, Martín de, 1698 (412); 1703 (415-B).

Alzerreca, Joseph (413).

Allona, Nicolás de, 1699 (412).

Ambulodi, Ignacio de, Fuenterrabía.

Amilibia, María de, Deva, 29 junio 1687 (506).

Amolar, Francisco, Cádiz, 11 noviembre 1687, Sevilla, 1687 (506).

Andonaegui, 1692 (411).

Anduaga, Miguel de, capitán, Cádiz, 1650 (505-A); Motrico, 1650; Cádiz, 1688; Cádiz, 1692 y 1700 (411 y 413). Desde Méjico, 1703 (415-B).

Ansorregui, Carlos de, Motrico, 1688 (410).

Ansorregui, Juan de, Cádiz, 1687; Sevilla, 3 mayo 1690 (505-A); 1690 (505-A): 1694 (411): de Manila, 1698 (412); 1695 (509).

Ansorregui, Martín de, Cartagena de Indias, 16 diciembre 1695 (412). Ansorregui, Miguel de, Cádiz, 18 setiembre 1679 (408).

Ansorregui y Galdona, Domingo de, 1696 (412).

Ansotegui, gobernador de Vitoria, 1687 (506).

Aramburu, Miguel de, 1702 (414).

Aramburu Alonso, Mateos, San Lúcar de Barrameda, 1700 (413).

Arana, Pedro de, Bilbao, 1687 (506). Aranguren Zabala, Martín de (413).

Aranibar, Juan de, Puerto de Santa María, 1680 (507); 1682 (150).

Arano, Ignacio de, 1702 (414).

Aranza, Diego de, Osuna (Sevilla), 1703 (415-B).

Aranza y Aguirre, marqués de Santa Cruz de Aguirre, 1699 (412).

Aranza y Aguirre, Miguel de, Osuna (Sevilla), 11 setiembre 1677 (412). Arechederra y Axpuru, Francisco, cap., vec. de Méjico, 1684 (505-A).

Argárate, Blas de, Méjico, 20 mayo 1680 (409).

Aristegui, Pedro, San Sebastián, 22 abril 1680 (406).

Aristeguita, Joseph de, Pueto de Santa María, 1695 (411). Aristi, Pedro, tesorero de la Real Casa de la Moneda de Sevilla.

Aristondo, fray Diego, guardián del convento de Aránzazu y definidor, 1695 (509).

Aróstegui, Pedro de, San Sebastián, 1680. Muchas cartas.

Arrambide, Domingo de, 1697 (412). Arrasola, Andrés, 1666 (505-A).

Arría, Sebastián de, cap., 1680 (507).

Arriaga, Francisco de, Lequeitio, 15 abril 1693 (411); 1697 (412). Muchas cartas de este presbítero ante iglesia de Ispaster en 1681 (406); 1678 (505-A).

Arriaga Hormaegui, Bartolomé, 1672 (505-A).

Arrieta, Bartolomé de, Cádiz, 26 abril 1678 (408). Bilbao, 1680.

Arrillaga, Basilio de, 1692. Arriola, Antonio, 1688.

Arriola, Juan Félix, oficial mayor de la tesorería, Sevilla, 1690.

Arriola Amuzcótegui Zabala y Carquizano, Juan Antonio, caballero de Santiago, vec. de Elorrio y de Elgóibar.

Arrizavalo, Lázaro de, escribano de Motrico, 1665 (505-A).

Arrúe, Pedro de, Villafranca, 1702 (414).

Ascarza, Gracia de, Motrico, 1687.

Asterrica, Antonio de, Ondárroa, 1682 (408).

Asterrica, Gabriel de, 1699 (505-A).

Astigarrivia, alcalde ord. de Motrico, 1699 (505-A).

Astina, Antonio, Veracruz, 1687. Ayesta, Miguel de, 1697 (412).

Ayzate o Alzate, Martín de, 1699 (412).

Azaldegui, Martín de, Sevilla, 1688 (412).

Azcárate, Juan de, 1680 (507).

Azcaray, Catalina, Viuda de Sebastián Francisco de Zavalla, natural de Zaldo, valle de Gordejuela, 1682 (505-A).

Azconobieta, Ignacio de, 1699 (412) y 1698.

Azpilicueta, Pedro, 1680 (507).

Crisciongui Cantiand: 1684 (505) B restauri

Báñez de Artazubiaga, Cristóbal, 1699 (510).

Barreneche, Juan de, 1703 (415-A).

Basualdo, Mariana de, Deva, 9 agosto 1680 (408).

Beitia, Francisco de, 1680 (507).

Beltrán de Unceta Basurto, Juan, Madrid, 1687.

Berástegui, Juan de, 1692 (411).

Berrotarán, Miguel Antonio, 1695 (411); 1697 (412); 1698 (412); 1702 (414): 1703 (415-A). Muchas cartas.

Bertendona, Antonio, 1705 (511).

Bertendona, María Isidora, mujer de Ignacio y Joaquín del Cano, 1700 (510).

Berrio y Marzana, Francisco, Granada, 1687 (408).

Berroa, Juan de (510).

Berrotarán, Miguel Antonio, Cádiz, 1685 (406), 1687, 1702.

Bilbao La Vieja Taborga Leguizamón, mujer de L. Ibarburu (testamento) (505).

Borda y Vergara, Cádiz, 1692 (411); 1698 (412) y 1699.

Burgoa, Magdalena de, madre de Cristóbal de Corostola, 1665 (505-A).

Motrico.

Echavarria, Esteban de, 1680 (500

Casadevante, Juan Antonio de, Cádiz, 1702 (414). 1687.

Casadevante, Manuel (Almirante), de Fuenterrabía, 1691 (411); 1699 (412); 1700 (413); 1703 (415-B). Muchas otras cartas, dando noticias de comercio y de amigos.

Castañeda, Sebastián de, capitán, Méjico, 1684 (505-A).

Colarte, Pedro, 1680 (507).

Conde de Lebrija, Segovia, 1703 (415-B).

Conde de San Remy, 1692 (411).

Contreras Chaves, Francisco, 1681 (505-A).

Corostola, Cristóbal, Motrico, 1665 (505-A).

Corral e Idiáques, María Ignacia, Villarreal, 1687.

Corta, Miguel de, 1697 (412).

Corta, Tomás de, cap., 1680 (507). Desde Azpeitia, 1687 (409) en febrero y octubre.

Cortés, Juan, 1692 (411).

Cortés, Julián, Cádiz, 5 noviembre 1692. Pésame por la muerte de Juan de Galdona (411).

Cruzat y Góngora, Manila, junio 1674 (412).

Cruzelaegui, Santiago, 1684 (505).

Cuadra, Antonio de, Durango, 5 agosto 1688.

Andre Million 10801 oCH avel wood observed Tablacas

Chacón, Gonzalo, San Lúcar, 21 mayo 1687 (412).

D

Díaz de Mancisidor, Juan, capitán ausente en Indias, 1681 (505-A). Díaz de Recalde, muchas cartas desde Córdoba en 1685, 1687, 1689,

etcétera. Se despide con Agur jauna (409).

Díaz de Recalde, Miguel, Madrid, 1680, 1692 y ss. Muchas cartas; a Andrés le da el pésame por la muerte de Juan y encargos que tenía de él (411).

Dubois, Felipe, San Sebastián, junio 1686 (406).

Dunelasque y Arrese, Tomás de, Puerto de Santa María, 1690 (412).

E

Echavarría, Esteban de, 1680 (507).

Echave, Juan Antonio, Hondarroa, 1703 (415-B).

Echegoyan, Pedro Eligio de, mayordomo de la cofradía de la Santísima Sacramental del Sagrario de la Iglesia Catedral, 1705 (511).

Echenique, Francisco, 1703 (415-A).

Echevarría, Esteban, caballero de Santiago, 1680 (507).

Echeverría, Pedro de, Madrid, 1680 (407). Muchas cartas. Habla de Diego Iparraguirre.

Egües, Baltasar de, 1680 (507).

Eguiarreta, Lorenzo de, 1699 (412). Puerto de Santa María, 1701.

Eguiguren, Francisco de, 1696 (505-A). También figuran Miguel, Ana María, en la quiebra de la casa Galdona (505).

Eguiguren, Joaquín María, Partidas que se satisfacen de la quiebra de Galdona (505).

Eguilaz, Antonio de, 1703 (415-B).

Elgezua y Zárate, Cristóbal, Vitoria, 21 enero 1702.

Elizondo, Ignacio de, Sevilla. Muchas cartas de 1681, 1682, 1685, 1689, 1692 (411).

Elosu, Adrián de, Sevilla. Muchas cartas, 1698 (412).

Ellauri, Francisco, 1692.

Esquível y Larraza, Juan Francisco. Oidor de la Casa de Contratación de Indias, 1695 (509) y oidor que fue de la Real Chancillería de Granada, 1683 (508).

Estomba, Miguel de, Cádiz, 1692 (411). Muchas cartas, también en

(406).

Ezeiza, Lorenzo de, Cádiz, 1685 (408); 1692 (411), (510).

Ezquerra, Cristóbal, Madrid (413).

F

Fernández, Antonio Martín, Veracruz, 1697 (412).

como contelles o effer commen G de la preside de mos correla lle-

Gainza, Andrés de, 1702 (414).

Galarza, Sancho Antonio, Mondragón, 1692. Habla de Lorenzo I, que de Dios goza (408).

Galdona, Francisco, 1699 (86).

Galdona, Josefa, hija de Juan, 1699 (86).

Galdona, Juan Antonio, 1699 (86).

Galdona, Juan Francisco (sobrino), 1697, 1698 (412). Habla de Sarría y de Ernaizaga, 1692 (412).

Galdona, Juan y Pedro, Bastantes cartas.

Galdona, Pedro de, 1687 (409). Conducta de plata a Segovia, 1692 (411).

Gárate Gorocica, Tomás de, 1699 (505-A).

Garayo, Luis Joseph, 1700 (413).

García de Ugarte, Juan, 1682 (505-A). Desde Ceánuri.

Garnica, Joseph de, 1690 (505-A).
Garramuñu, Antonio de, 1685.

Garro, Francisco de, 1696 (505-A).

Gastia, Juan de, Cádiz, 1697 (412, 413).

Gaviria, Catalina de, Viuda de D. Andrés de Madariaga, marqués de las Torres, 1646 (1207).

Gaztañaga, Domingo, Toledo, 1687 (86).

Gaztañaga e Iturrivalzaga, Antonio de. Muchas cartas, 1689, 1698 (412) de Madrid, 1702 (414). Desde Bilbao, 1703 (415-B).

Goenaga, Domingo de, escribano, 1678 (505-A).

Goenaga, Joseph de, vec. de Vergara, residente en Sevilla (510) y desde Vergara, 1703 (415-B).

Goicoechea, Juan de, caballero del orden de Santiago. Muchas cartas, 1688 (412); 1702 (414); 1705 (415-A). También en 511.

González, Antonio, Motrico, 1687.

González, Vicente, San Sebastián, 1692 (411), hablando de Diego Iparraguirre.

Gorrichetegui, Francisco de, desde Sevilla y Cádiz, 1682 (408).

Goyoaga, Juan, 1785 (501); 1689.

H

Hera Jáuregui, Francisco, 1680 (507). Horúe, Juan de, capitán, 1696 (505-A).

I

Ibarburu, Anastasia y Catalina, 1693 (411).

Ibarburu, Andrés, 1692 (411).

Ibarburu, Andrés Félix, maestre-escuela canónigo, 1744 (1207).

Ibarburu, Domingo, Motrico, 1687 (408).

Ibarburu, Juan, Oyarzun, 1680). Varias cartas.

Ibarburu, Lorenzo, 1681 (408). Saludos a Legórburu, Arría y el amigo Régil (goraincis).

Ibarburu, María Teresa, Sevilla, 1714 (86).

Ibargüen, Tomás de, Madrid, 1700 (413); 1702 (414; 1703 (415-B).

Ibargüen, Tomasa Clara, Villarreal, 1687.

Inchaurrandieta, Ignacio de, 1697 (412); 1702 (414); 1703 (415-B). Inurrigarro, María, vec. de Vergara, mujer de Antonio Zabala Ascasubi, 1646 (1207).

Iñiguez de Recavarren, Martín de, Cádiz, 1696 (505-A), 1698 (413).

Iparraguirre, Alonso, Cádiz, 1689.

Iparraguirre, Andrés, Cádiz, 1695 (411) y 410; 1697 (412).

Iparraguirre, Diego, Cádiz, 1687, 1691 (411); 1697 (412) y otras.

Iparraguirre, Joseph, Cádiz, 1709 (415-A). Iparraguirre, Manuel de, Cádiz, 1697 (412).

Iramategui, Francisco de, 1705 (415-A).

Irarraga, Diego, San Sebastián, 1680.

Irazagorría, Manuel de, Madrid, 1701 (413). También de Bilbao, 1687 (409).

Iriarte, Joseph de, 1705 (415-A).

Irigoyen, Martín de, Motrico, 1695 (411); 1702 (414); 1703 (415-B).

Irízar, Domingo de, 1699 (412). Irízar, Francisco de, 1666 (505-A).

Isasaga y Francia, Constanza, Madrid, 1700 (413).

Isasi, Juan Martín de, caballero de Santiago, Habana, 1697 (412); 1702 (414): 1705 (511).

Isasi, Ramón de (413).

Ituren, Juan Miguel, 1704 (415-A).

Iturría, Catalina de, Echalar, 1682 (408).

Iturría, Juan de, capitán, vec. de Pamplona, 1680 (507). Notifica la muerte de Elizondo, 1692 (411).

Iturriaga, Juan Antonio de (413).

Iturribalzaga, Antonio de, en viaje a Terranova, 1699 (505-A).

Iturriza, Juan de, Cádiz, 1690 (410). A su primo Juan de Galdona en enero 8: «que dispongas dos caballos buenos para nuestra Patria con sus sillas y que sean a tu gusto, un caballo es para mí y el otro para el amigo Berrotarán que pasa también a la Patria y otros caballos y sillas gozaremos de la ocasión de que pueda llevarlos el yangües; las fundas para las pistolas las llevaremos de aquí».

J

Jáuregui y Olea, Joseph, caballero de Santiago, 1695 (509). Jiménez de Loyola, Pedro, caballero de Calatrava, 1701 (511).

L

Labaquía, Juan de, 1700 (413).

Labaquía, Manuel de, 1700 (413).

Langarica, María, mujer que fue de Lorenzo de Ezeiza (510).

Larzábal, Antonio de, Méjico, 1696 (412).

Larzábal, Joseph de, 1692 (407); 1696 desde Méjico, noticias de Miguel Vélez de Larrea y Antonio de Achaval. Negocios oro, plata, ropa (412).

Larzábal, Joseph de, 1692 (411). Larralde, Feliciano de, Cádiz, 1689.

Lasa, Antonia, mujer del capitán Juan Díez de Mancicidor, 1681 (505-A).

Lazalde y Mancicidor, Ana, Azcoitia, 1680 (406).

Legorburu, Antonio de, 1695 (411); 1692.
Linazasoro, Matías de, 1692.
Lizaranzu, Francisco de, Alzola, 1688.
López Santiago Alonso, 1692 (411).
López de Galdona, Juan, 1680 (507).

M

Madariaga, Andrés, 1680 (507).

Manurga, Juan de, capitán, 1680 (507).

Marqueses de Baydos, Madrid, 1687 (409).

Marqués de Gramosa, Bilbao, 1687 (409).

Martínez de Amilibia, Deva, 1709 (415-A).

Martínez de Murga, Matías, 1680 (507).

Martínez de Murguía, Andrés. Muchas cartas desde Cádiz, 1689, 1692 (411); 1697 (412); 1699 (412); 1700 (413); 1702 (414); 1703 (415-B) y 505 con motivo de la quiebra.

Mendiola, Joseph de, capitán, 1680 (507).

Mendiola, Miguel de, marido de María Bautista de Artazubiaga Ibáñez, vec. de Mondragón, 1698 (510).

Mendívil, Diego de, desde Madrid y Segovia, 1683 y ss.

Mendívil, Pedro de, 1704 (415-A).

Mirabel, José, 1698 (412).

Miquelena, Pedro de, Puerto de Santa María, 1697 (412).

Mizquia, Clara de, Motrico, 1687 (506); 1692 (411); 1697 (412).

Mizquia, Pedro de, Motrico, 1692 (411).

Mueta Basurto, Domingo, escribano (Guetaria), 1681.

Mugaburu, Ignacio de, 1680 (507).

Muguertegui, Joseph (primo de Galdona), 1703 (415-B). Cádiz, 1680 (408); 1687 desde Madrid.

Muguertegui, Miguel, Marquina, 1687.

Munarriz, Domingo de, Cádiz, 1692 (411); 1680 (507).

Muxica, Antonio Mateo, Cádiz, 1704 (415-A).

0

Ocariz y Arana, Francisco, Bilbao, 1680 (406). Ocerinjauregui, Pedro de, caballero de Alcántara, Durango, 1693 (510). Ocharcoaga, Antonio Ruiz, capitán, 1680 (507). Ochoa, Joseph de, 1692 (411). Ochoa de Yurreta Uría, 1683.

Ogullurreta, Juan de, 1689.

Ogullurreta, Lorenzo de, 1697 (412); 1689 (410). Service of him deep College 1885, market

Olaeta, 1685.

Olarte, Antonio de, 1705 (415-A).

Olaso Achotegui, Lorenzo, 1680 (507).

Olazábal, Juan de, 1685.

Olazarra, Baltasar, Cádiz. Muchas cartas en 1692 (411). Muerte de I. Elizondo. Noticias de Azaldegui y Ogullurreta. El 24 de agosto habla de la muerte de Juan de Galdona y encargos que tenía de él. 1696 desde Cartagena de Indias (411).

Olazarra, Bartolomé, Cádiz. Muchas cartas, 1678 (408); 1679, 1677.

Ollo, Martín de, Cádiz. Muchas cartas, 1680 (505-A); 1685, 1692, 1702 (414); 1703 (415-B).

Olloqui, Lope de, mercader de plata en Sevilla, 1699 (505-A).

Olloquia, Andrés de, Motrico, 1703 (415-B).

Oroztegui, Pedro de, Madrid.

Oroztegui, Pedro de, Madrid. Ortusaustegui, Joseph de, capitán, 1682 (505-A).

Orúe, Juan de, capitán, 1680 (507). Orronzoro, Pedro de, 1697 (412).

Oyarzábal, Ignacio de, Azpeitia y San Sebastián, 1688.

Ulacia, Miguel de (muchido carras) Se habla mucho de Juan Bautista (Cile Abinoaga (1691 (411)) see habla mucho de Juan Bautista

Pagoaga, Tomás de, 1692.

Peña Ceballos, Diego de, 1699 (412).
Pérez de Garavo, Diego, 1685.

Pérez de Garavo, Diego, 1685.

Pérez de Irízar, Domingo, Gaviria, 2 y 16 de junio 1698 (412), 27 febrero 1699.

Pérez de Madina, Juan Valladolid, 1703 (415-B). Pérez de Meñaca y de la Hoz, 1701 (511). Plaza y Lazarraga, Joaquín de, síndico del convento de Aránzazu.

Recalde, Juan, 1685. Régil, Bartolomé de, Cádiz, 1692 (411). Saludos a Urbizu, Elosu, Juan de Ansorregui y Antonio Gaztañeta.

Respaldízar, Francisco de, 1702 (414).

Ruiz de Garayo, Mateo, capitán, 1680 (507).

hoa de Yurrera Uria, 1683.5002

Sáenz Izquierdo, Gabriel, Fuenterrabía, 1687.

Salezán, Juan de, Cádiz, 1685.

Sarasúa, Antonia de, mujer de Juan Díez de Mancicidor, ausente en Indias, capitán, 1681 (505-A).

Sarría, Juan (413). Sendegui, Pedro, 1692.

Sor Antonia de Jesús, desde Medina Sidonia, 1692 (411).

Soraluce, 1685.

Sorazu, Antonio de, pbro. y benef. Zumaya, 1681 (505-A).

T

Taborga, Magdalena, Bilbao, 1687 (506). Torrezar, Ramón de, Cádiz, 1686, 1689, 1692. Torrezar, Ramón Carlos, Marqués del Rosalejo (86).

U

Ubilla, Ignacio de, 1685.

Ulacia, Miguel de (muchas cartas). Se habla mucho de Juan Bautista de Aguinaga, 1691 (411).

Ulíbarri, Celedonio de, 1699 (412). Unzabasarte, Domingo de, 1688 (410).

Urbizu, Domingo de, 1692 (411). Bastantes cartas.

Urdinzu, Bartolomé de (413).

Urdiñola, Antonio de, Cádiz, 1687 (412); 1689.

Urquía, Pedro de, desde Segovia, donde se labra la plata, 1703 (415-B).

Urquiaga, Antonio de, desde Cádiz, 1689.

Urquiaga Arrasate, Pedro, Ondárroa.

Urreta, Diego de, Cádiz, 1707 (415-B). Antes de Madrid, 1703 (415-A). Urrunaga, Gabriel de, Motrico, 1687; 1693 (411); 1692 (411). Cartas de interés comercial.

Urrutia, Joseph de, 1680 (507).

Ursúa y Arizmendi, Pedro de, regente de la Audiencia de Sevilla, 1698 (412); Conde Gerena, del Consejo de su Majestad, juez conservador del estado de Gelves (510).

Ustariz, Juan Andrés, caballero de Santiago, 1705 (511).

Ustariz, Pedro de, 1705 (511).

Gambos, Jerónimo, VinoV.

Valdés, Tomás de, gen., caballero de Santiago, 1692 (411).

Vélez de Larrea, Miguel, muchas cartas. Desde Méjico, 1696 (412) notifica la muerte de Juan de Anseorregui; en 1698 (412) habla de Achaval, Joseph de Gárate y de su hermano; 1700 (413); 1702 (414).

Verástegui y Murguía, Mariana, María Magdalena, vec. de Manurga (505). Asunto de la quiebra de Galdona.

Vergara, Miguel de, cap., 1680 (507), marido de Iturría Catalina de, Echalar, 1682 (507).

Veytia, Francisco de, 1680 (507).

Vicuña, Miguel de, capitán, 1680 (507), 1701 desde Maracaybo (413). Vildósola, Martín, 1669.

Villanueva, Joseph de, San Sebastián, 1680 (407).

Vizarrón, Juan de, Puerto de Santa María, 1691 (411); 1698 (412); 1700 (413); 1703 (415-B). Muchas cartas.

Vizarrón, León de, Puerto de Santa María, 1691 (411).

Vizarrón, Pablo, San Lúcar, 1687 (412); 1692 (411), caballero de Calatrava, vec. del Puerto de Santa María. También en 1689.

Y

Yarza, Nicolás de, San Sebastián. Cartas en marzo, julio, 1700 (413).

Ybarra, Domingo de, escribano de Motrico, 1699 (505-A).

Ybarra, Ignacio de, Buenos Aires, 1703 (415).

Ybarra, Joaquín de, Motrico, 1685.

Ybarra, Joaquín Antonio, Motrico, dándole pésame de la muerte de Juan de Galdona, 1692 (411).

Ybarra Beitia, Juan de, 1680 (507).

Z

Zaballa, Pedro de, 1687.

Zaballa, Sebastián de, 1680 (507); 1702 (414); 1703 (415-A).

Zalbide, Manuel de, 1698 (412).

Zaldúa Castañeda, Manuel, vec. de San Sebastián y residente en Sevilla, 1684 (505-A).

Zaracondegui, Juan de, 1699 (412).

Zárate, Paula de, 1680 (507).

Zarauz y Gamboa, Jerónimo, Vitoria, 1678.
Zavala Ascasubi, Antonio de, 1646 (1207).
Zendegui, Pedro de, Motivo de la quiebra, 1702 (505).
Zeolaza, Ramón de, Cádiz, 1682.
Zuaznabar, Alberto de, San Sebastián, 1703 (415-B).
Zubizarreta, Francisco de, La Campana (Sevilla), 1702 (414).
Zuloeta, Pedro Ignacio, 1702 (414).

Vicuña, Migoel de, capitán, 1680 (507), 1701 desde Maracaybo (413).

Crieta, Direce de, Cader, 1762 (415.85 Anna de Madrid, 1763 (415.41

Zarate, Pada de, 1680 (507); (113) 7071, ab orbed sheet!

FUENTES Statem condit col all conors

En el Archivo General de Indias (Sevilla) y en la sección de Consulados.

La correspondencia se halla en los legajos 68, 408-415, distribuida de este modo:

408 (1650-1686) 409 (1687) 410 (1688-1691) 411 (1692-1693) 412 (1697-1699) 413 (1700-1701) 414 (1702) 415-A (1703-1704) 415-B (1703-1708)

Sobre la quiebra de Galdona y Compañía. Antecedentes y documentos pertenecientes a la casa (1516-1743) en 505-A:

505-B (1552-1794) 506 (1679) 506 bis (1655-1709) 507 (1680-1682) 508 (1683) 509 (1691-1696) 510 (1697-1701) 511 (1702-1708)

Las cuentas de la Casa Galdona en los legajos 169-183. Libros mayores:

169 (1672-1675) 170 (1675-1678) 171 (1678-1681) 172 (1681-1684) 173 (1684-1688) 174 (1688-1691)

En el legajo 694 bis. Libro de «créditos de préstamos» (1699-1702). En el legajo 1110 (1763-1788) redención de tributos, certifi-

maybrest

caciones, cartas. En el legajo 1207 (1646-1795) redención de pago, tributos. En el legajo 1214 (1689, 1739, 1795) redención, certificaciones. En los libros manuales del Libro Mayor:

175 (1672-1678) 176 (1674-1678) 177 (1678-1681) 178 (1681-1684) 179 (1684-1689) 180 (1688-1691)

Libro de Caja de Juan Francisco de Galdona, 181 (1707).

Libro de partidas que se han pagado a diferentes personas de la quiebra de Pedro de Galdona (1785-1800).

Libro de cargo de Galdona a favor del contador de los derechos de Lonja e Infantes, 182 (1783-1822).

Sobre la quiebra de Galdona y Compañía. Antecedentes y doctr-

mentos perrenecientes a la casa (1516-1743) en 505-A: